

EXCMA. DIPUTACION PROVINCIAL DE BURGOS

BOLETIN  
DE LA  
INSTITUCION FERNAN GONZALEZ



BURGOS

Año LXXXVII

N.º 237

Año 2008/2

# BOLETIN DE LA INSTITUCION FERNAN GONZALEZ

Vol. LXXXVII, n.º 237, Año 2008/2

## **DIRECTOR:**

Alberto C. Ibáñez Pérez

## **CONSEJO DE REDACCIÓN:**

José Manuel López Gómez

Carlos Frühbeck

Gonzalo Martínez Díez

Tomás Álvarez Fernández

Miguel Ángel Palacios Garoz

Ignacio Ruiz Vélez

José Antonio Fernández Flórez

René Jesús Payo Hernanz

## **SECRETARIO:**

Vicente Ruiz de Mencía

## **REDACCIÓN:**

Institución "Fernán González", Academia Burgense de Historia y Bellas Artes.

Edita: Institución "Fernán González"  
Paseo del Espolón, n.º 14, 2.º  
Edificio del Consulado  
09003 BURGOS  
Telf. y Fax: 947 20 04 92  
e-mail: acabur@gmail.com

ISSN: 0211-8998

Depósito legal: BU-7. - 1958

Gráficas Aldecoa, Sdad. Coop. - C/ Juan Ramón Jiménez, s/n.  
Pentasa 3, Nave 158. - 09007 Burgos



## ÍNDICE

	<u>Página</u>
Del Burgo de Antaño .....	237
<b>Ismael García Rámila</b>	
Los turmogos: hacia un repertorio onomástico (II): B-E .....	263
<b>Bruno P. Carcedo de Andrés</b>	
El Castro de <i>la Polera</i> en Ubierna y los yacimientos arqueológicos del sur de las Loras .....	293
<b>José Antonio Abásolo</b> <b>Ignacio Ruiz Vélez</b> <b>Jacinto Campillo Cueva</b> <b>Héctor Hernando Arce</b>	
La Numismática antigua de Deobrigula (Tardajos, Burgos) II. La moneda alto imperial .....	335
<b>David Pradales Ciprés</b> <b>Julio Gómez Santa Cruz</b>	
Alfoces y tenencias .....	363
<b>Gonzalo Martínez Díez</b>	
Crisis económica y actitudes ante la muerte. El artesanado burgalés en los siglos XVI y XVII (I) .....	403
<b>Carlos Polanco Melero</b>	
De Casa-Mesón eclesial a parador consular. Ilustración y zozobra en el Burgo del XVIII (II) .....	429
<b>Francisco J. Sanz de la Higuera</b>	

	<i>Página</i>
“Autobiografía” del arbitrista Martín González de Cellorigo .....	467
<b>Adriano Gutiérrez Alonso</b>	
<b>Francisco José González Prieto</b>	
<b>Sonia Serna Serna</b>	
Vida académica .....	509

## VIDA ACADÉMICA MEMORIA DEL CURSO 2007-2008

La Academia Burgense de Historia y Bellas Artes, Institución “Fernán González”, ha desarrollado durante el curso 2007-2008 una destacada actividad con trabajos, estudios, publicaciones y actos culturales y de colaboración, sobre temas referidos a la Historia, las Bellas Artes y la Cultura en definitiva, en la capital y provincia, respondiendo con ello a la raíz fundacional de la Corporación hace ya más de sesenta años, y puso de relieve en sus acuerdos la sensibilidad especial por aconteceres que afectaron a la vida cultural, formativa e histórico artística de nuestra tierra.

Destaca entre sus acuerdos más importantes el manifiesto aprobado en la sesión de clausura del curso en Espinosa de los Monteros el pasado mes de julio, a favor de los estudios de Historia en el seno de la Universidad de Burgos dentro de los nuevos conceptos de la convergencia universitaria con Europa, según los acuerdos de Bolonia, apoyando, por tanto, la carrera de Patrimonio e Historia que al final se mantendrá en el seno de la Universidad burgalesa.

Este es el texto literal aprobado por mayoría de los académicos de la Institución Fernán González, el día 5 de julio:

*‘Declaración de la Institución “Fernán González” sobre los estudios de Historia en el seno de la actual Facultad de Humanidades de la Universidad de Burgos.*

*Ante las noticias y comentarios de los medios de comunicación y el anuncio hecho en Burgos por el titular de la Consejería de Educación sobre los planes y programas de estudio de la Universidad de Burgos de cara a la convergencia en el espacio europeo según los acuerdos de Bolonia, que pueden suponer la supresión de los estudios de Historia en Burgos, uno de los referentes inequívocos de esta tierra, la Academia Burgense de Historia y Bellas Artes, Institución "Fernán González", miembro del Instituto de España, muestra su profunda inquietud por las graves consecuencias que puede tener no establecer en el nuevo cuadro de estudios la carrera de Historia y Patrimonio que es la nueva equivalencia para el estudio, la investigación y difusión de la raíz histórica de Burgos, una de las provincias de nuestra Comunidad y de España en definitiva, con mayor peso específico en la Historia, lo que supone en el aspecto de la investigación una labor trascendente por realizar como viene haciendo la actual Facultad de Humanidades que, además cuenta ya con un sólido equipo de prestigiados profesores que están avalados y garantizados por un fondo documental de singular importancia como aporte de su trabajo y de sus investigaciones a lo largo de las últimas décadas, siendo además varios centenares de profesionales los que están realizando con éxito su labor profesional en instituciones y centros relacionados con la Cultura y la Investigación en el ámbito de Burgos, en Castilla y León y fuera de nuestra Comunidad.*

*En definitiva, esta Corporación que considera lógico y obligado que se implanten los estudios de Lengua y Literatura, a mayor abundamiento y como ampliación de los estudios actuales, estima que sería un error muy grave la no implantación en Burgos de la carrera de Historia, causando un grave daño a la cultura, a la memoria y a la proyección de futuro del conocimiento científico de la huella indeleble y el referente de Burgos, de Castilla y León y de España.*

*Esta manifestación, que hace pública al ser aprobada por sus académicos numerarios, será elevada para su conocimiento y consideración a las instancias académicas e institucionales de la provincia*

*y de la Comunidad de Castilla y León en el empeño de que en justicia sean valoradas las razones de peso que han de estimarse para establecer los programas de estudio en la Universidad de Burgos.*

*Espinosa de los Monteros y Burgos, julio 2008.'*

### ACTIVIDADES ACADÉMICAS

Fue significativa la participación de la Academia en las muestras conmemorativas de la presencia de los hermanos Machado en Castilla, efemérides continuadoras de las habidas el año anterior y promovidas por la Junta de Castilla y León. De este modo estuvo una parte del 'Fondo Machadiano' en exposiciones que se presentaron en las ciudades de Soria y Segovia. Se destacó el interés de este Fondo y la colaboración decidida prestada por la 'Fernán González' a esas manifestaciones conmemorativas que tuvieron lugar a caballo entre los meses finales de 2007 y el inicio del nuevo año 2008.

En estas exposiciones estuvieron presentes las publicaciones que últimamente ha hecho la Academia referidas a 'Los Papeles de los Hermanos Machado.

### NUEVOS ACADÉMICOS

Los recientes fallecimientos han incentivado la propuesta de nombres de nuevos académicos para cubrir las vacantes de la Corporación. La primera toma de posesión, que se hallaba pendiente, ha sido la del académico numerario doctor don Félix Castrillejo Ibáñez, profesor de Historia Contemporánea, de la Universidad de Burgos.

La sesión académica de recepción tuvo lugar el 15 de noviembre de 2007. Leyó el discurso de ingreso después de tomar posesión y recibir los atributos del cargo de manos del presidente patrono de la

Excma. Diputación Provincial, que lo es de la Academia, don Vicente Orden Vigara y del director de la Institución don Alberto C. Ibáñez Pérez. Versó sobre **“Burgos y los burgaleses en el siglo XIX”** (‘La vida cotidiana en Burgos’). Fue contestado por el académico secretario de la Corporación, don Vicente Ruiz de Mencía.

Otras elecciones se hallan en estudio y a finales de año, en diciembre, se acordó nombrar académico correspondiente al escritor burgalés, premio literario Ateneo de Sevilla y de la Crítica de Castilla y León, don Oscar Esquivias, que aceptó la elección. Se trata de una de las figuras más notables de la Literatura narrativa burgalesa de proyección internacional, galardonada con destacados premios.

Meses después, el día 9 de junio de 2007, también en el salón de estrados de la Excma. Diputación Provincial, tomaba posesión como correspondiente el profesor Esquivias con un brillante trabajo sobre su obra literaria referida a Burgos, titulada **“Paisaje literario: Burgos”**.

La Institución incorporará a nuevos académicos en el nuevo curso, de acuerdo con la iniciativa reiteradamente considerada.

## PUBLICACIONES

La Academia editó los números 235 y 236 de los dos últimos semestres del Boletín de la Institución Fernán González con un interesante contenido de trabajos de investigación y divulgación.

Se publicaron libros de los académicos don Ignacio Ruiz Vélez y don Félix Castrillejo, dedicados a la conferencia de apertura del curso y del discurso de ingreso de cada uno de ellos respectivamente.

Numerosas publicaciones y trabajos se han llevado a cabo por parte de los señores académicos con participación en congresos, seminarios, cursos, y pronunciaron conferencias sobre cuestiones de interés cultural, histórica y burgalesa o castellana.

## BURGOS EN LA ASAMBLEA DE LA CECEL EN MURCIA

En el mes de septiembre, una representación de la Academia constituida por el vicedirector don José Manuel López Gómez y el secretario don Vicente Ruiz de Mencía (no pudo desplazarse nuestro director, profesor Ibáñez Pérez), asistió a la asamblea nacional del Confederación Española de Centros de Estudios Locales (CECEL), celebrada en Murcia.

En ella se rindieron homenajes a diversos académicos por su meritoria labor de colaboración, resaltando el rendido por todos a la memoria del ilustre académico sevillano, don Antonio de la Banda, fallecido el pasado mes de febrero y que fue durante mucho tiempo director de la Academia de Historia y Bellas Artes de Santa Isabel de Hungría de Sevilla.

Se abordaron proyectos de interés sobre el diccionario monumental e histórico, el estudio de un reglamento para la concesión periódica de condecoraciones y galardones de la CECEL, y la norma que equilibre y condicione el ingreso de nuevas corporaciones a la Confederación.

La Academia Burgense de Historia y Bellas Artes, mostró su satisfacción y contento por la concesión del Premio de las Artes Castilla y León 2008 al académico correspondiente e insigne pintor burgalés don José María González Cuasante, con cuyo preciado galardón se reconoce una obra de prestigio que representa una aportación singular a la pintura y la cultura.

Una representación de la Institución presidida por nuestro director, profesor Ibáñez Pérez, estuvo presente en la ceremonia de entrega de los Premios en Valladolid el pasado mes de abril.

La Academia acordó y ha solicitado al Excmo. Ayuntamiento de Burgos también la dedicativa de nombres de calles de la ciudad de Burgos a algunos académicos desaparecidos.

## SESIONES ACADÉMICAS

En la sesión de apertura del curso, el académico don Ignacio Ruiz Vélez dictó su lección sobre la figura humanística y diplomática de “Don Iñigo López de Mendoza y Zúñiga: Obispo y humanista”.

El día 13 de diciembre, era el también académico don Miguel Ángel Palacios Garoz quien ocupaba la tribuna en el salón de estrados de la Diputación Provincia para hablar de la “Música tradicional navideña en Burgos”.

En la última reunión del año en Navidad, se abordaron amplias cuestiones referidas a la vida académica, entre ellas, el estudio de futuros académicos, el pronunciamiento de la Academia en contra del proyecto del Museo Militar Regional a emplazar en el Palacio de la antigua Capitanía General de Burgos, la proliferación de carpas en el casco histórico de la ciudad, en concreto en la Plaza de San Juan junto al Camino de Santiago, y responder al Excmo. Ayuntamiento de la capital sobre la solicitud municipal de ideas para la revisión del Plan General de Ordenación Urbana de Burgos.

Ya en el mes de marzo, la profesora de la Universidad italiana de Messina, doña María Luisa Tobar, pronunció una conferencia en el Palacio Provincial sobre la figura de ‘Don José Martínez Rives, burgalés del siglo XIX’.

El día 17 de abril, el profesor don Félix Castrillejo volvió al Salón de Plenos de la Excmo. Diputación para disertar sobre “Burgos durante la Guerra de la Independencia”.

## CLAUSURA DEL CURSO 2007-2008

El día 5 de julio en la villa de Espinosa de los Monteros se celebraron, con la Junta General de clausura del curso, diversos actos que se iniciaron con una misa de acción de gracias concelebrada por los académicos padre Valentín de la Cruz y Gonzalo Martínez Díez.

Posteriormente, y en el salón de sesiones del Ayuntamiento de Espinosa gentilmente cedidos por la Corporación, se celebró la

sesión académica conmemorativa de la Batalla de Espinosa con la que se cerraba la actividad del curso 2007-2008.

El académico vicedirector, Sr. López Gómez, dio lectura al texto redactado por el compañero de Academia Sr. Castrillejo Ibáñez pero que no podía estar presente en el acto.

El brillante trabajo glosa el aspecto histórico de la referida Batalla de la Guerra de la Independencia en la que se pone de manifiesto el valor, la entrega y el sacrificio aportado por Espinosa a la causa de la independencia y al rechazo de las tropas invasoras.

El señor Director pronunció unas palabras de agradecimiento a la hospitalidad de Espinosa y a la presencia de la alcaldesa, doña Pilar Martínez López. Ella a su vez dio la bienvenida a la Academia, destacando el honor que suponía recibir a los académicos en el salón de sesiones, y resaltó la labor cultural que lleva a cabo en la provincia.

Dentro del desarrollo institucional de la sesión, se aprobó la moción sobre el mantenimiento de los estudios de Historia en la Facultad de Humanidades de la Universidad de Burgos. Se ha hecho llegar ya a autoridades políticas y académicas e instituciones de la provincia y de la Comunidad de castilla y León.

Al final del acto hubo intercambios consistentes en publicaciones municipales de Espinosa y de la Institución.

Los actos se cerraron con un almuerzo ofrecido a la Corporación por el Ayuntamiento de Espinosa de los Monteros. Quedó constancia en acta del agradecimiento de la Academia por la hospitalidad y colaboración prestadas con este motivo.

## GRATITUDES

Recoge esta memoria un capítulo especial de gratitudes para la Excm. Diputación Provincial y para su presidente-patrono, don Vicente Orden Vígara, por la colaboración que un año más ha tenido para con esta Institución que ha hecho posible proseguir una tarea cultural que responde a la exigencia marcada por la Corporación al fundar la Institución hace 60 años.

Asimismo es de reseñar la ayuda y colaboración que se ha presentado a la Institución Fernán González por otras entidades de la provincia.

Burgos, octubre 2008

VICENTE RUIZ DE MENCIA

Académico secretario de la

Academia Burgense de Historia y Bellas Artes

Institución "Fernán González"